

Publikationsliste

Monografie:

„Eine streitende Kirche in digitaler Gegenwart: Warum eine Theologie der Digitalität nach Synodalität und Streitkultur verlangt“. Tübingen: Tübingen University Press, 2023.

<http://dx.doi.org/10.15496/publikation-82287>.

Wissenschaftliche Beiträge (science-to-science):

3. „Mit Habermas in der Ukraine: Was die (deutschsprachige) Katholische Theologie durch die Interventionen des Philosophen über sich selbst lernen kann“. In: Zeitschrift für Pastoraltheologie (Ausgabe 1/2026). 133–149. <https://doi.org/10.17879/zpth-2026-9785>.

2. „Christian Climate Activism: The Wisdom of Urgency ‚In-Between‘“. Mit: Michael Schüßler. In: Kim, Hyun-Sook, I Sil Yoon, Yunsoo Joo, und Mai-Anh Le Tran (Hrsg.): Practical Wisdom in the Living Web of the Anthropocene. 75–82. International Academy of Practical Theology. Conference Series. Vol. 4. Oslo: International Academy of Practical Theology, 2025. <https://iapt-cs.org/ojs/index.php/iaptcs/article/view/1390/1247>.

1. „Digitalität verstehen“. In: Helmus, Caroline, und Anna Maria Riedl (Hrsg.): *Theologie und Technik: Eine interdisziplinäre Zwischenbilanz*. 85–102. Quaestiones disputatae 338. Freiburg im Breisgau: Herder, 2024.

Zur Veröffentlichung eingereicht:

„Sexual Abuse & Synodality: Why the Church needs to change its structures after the scandal – and how it is failing so far“, in: Konferenzband zur Tagung „Towards a Synodal Church: Moving Forward“ am Dharmaram College in Bangalore/Indien. (Voraussichtliche Veröffentlichung: unbekannt)

„Heaven is a *space* on earth: Rethinking „home“ within a theology of digitality“, in: Konferenzband zur Tagung der International Academy of Practical Theology in Saskatoon/Kanada, 2025. (Voraussichtliche Veröffentlichung: unbekannt)

„Catholicism, COVID-19 and a Changing Culture: Being an existence-centered Church in Digitality“, in: Annali di Scienze Religiose. (Voraussichtliche Veröffentlichung: unbekannt)

Praxisorientierte Beiträge (science-to-public):

5. „Open Source (als Vorbild für Partizipation in Kirche)“, in: „Wortschatz“ der Arbeitsgemeinschaft für Pastoraltheologie (23. März 2024).
<https://pastoraltheologie.org/wortschatz/open-source-als-vorbild-fuer-partizipation-in-kirche/>.
4. „Bereit für die nächste Pandemie? Was die Pastoral aus Corona (noch nicht) gelernt hat“, in: Anzeiger für die Seelsorge (Heft 1/2024).
<https://www.herder.de/afs/hefte/archiv/2024/1-2024/bereit-fuer-die-naechste-pandemie-was-die-pastoral-aus-corona-noch-nicht-gelernt-hat/>.
3. „Synodalität: Warum gute Argumente wenig wert sind“, in: Lebendige Seelsorge (Heft 6/2023).
2. „Theologie der Digitalität: Schaf wird Hirt, Hirt wird Herde“, in: Herder Korrespondenz (Heft 12/2023). <https://www.herder.de/hk/hefte/archiv/2023/12-2023/schaf-wird-hirt-hirt-wird-herde-theologie-der-digitalitaet/>.
1. „„God will solve it all for me“: Wie Kanye West sich im Glauben an Gott selbst verlor“, in: feinschwarz.net (1. März 2023). Mit: Noah Bakos, Kira Beer, Anna Flaith, Judith Greber, Carina Kibler, Sophie Zawodnik. <https://www.feinschwarz.net/wie-kanye-west-sich-im-glauben-an-gott-selbst-verlor/>.

Rezensionen:

2. Rezension zu „Zulehner, Paul M.: Hoffnung für eine taumelnde Welt. Eine Pastoraltheologie für Europa“. In: Zeitschrift der Europäischen Gesellschaft für Katholische Theologie (August 2025). https://poj.peeters-leuven.be/content.php?url=issue&journal_code=ETS&issue=1&vol=16.
1. Rezension zu „Winkler, Dietmar W. und Roland Cerny-Werner (Hrsg.): Synodalität als Möglichkeitsraum: Erfahrungen – Herausforderungen – Perspektiven“. In: Theologische

Revue (April 2025). <https://www.uni-muenster.de/Ejournals/index.php/thrv/article/view/6514/6646>.

Kommentare aus der Rubrik „Standpunkt“ bei katholisch.de:

41. „Kirchliche Diskursräume vor der AfD retten“, in katholisch.de (24. Juli 2026). <https://katholisch.de/artikel/69586-kirchliche-diskursraeume-vor-der-afd-retten>.

40. „Fußballerische Prominenz ersetzt keine theologische Kompetenz“, in katholisch.de (15. Juni 2026). <https://katholisch.de/artikel/69008-fussballerische-prominenz-ersetzt-keine-theologische-kompetenz>.

39. „Überparteilich heißt nicht unpolitisch“, in katholisch.de (5. März 2026). <https://katholisch.de/artikel/67519-ueberparteilich-heisst-nicht-unpolitisch>.

38. „Synodaler Weg – Prozess abgeschlossen, Ziele nicht erreicht“, in katholisch.de (19. Januar 2026). <https://katholisch.de/artikel/66832-synodaler-weg-prozess-abgeschlossen-ziele-nicht-erreicht>.

37. „Theologie – das modernste Studienfach der Welt“, in katholisch.de (12. November 2025). <https://www.katholisch.de/artikel/65611-theologie-das-modernste-studienfach-der-welt>.

36. „Sehnsuchtsbegriff Synodalität – was ist das eigentlich?“, in katholisch.de (19. September 2025). <https://www.katholisch.de/artikel/64438-sehnsuchtsbegriff-synodalitaet-was-ist-das-eigentlich>.

35. „Auch die Kirche muss Corona aufarbeiten“, in katholisch.de (8. Juli 2025). <https://www.katholisch.de/artikel/62888-auch-die-kirche-muss-corona-aufarbeiten>.

34. „Nein zum Pflichtjahr nach der Schule“, in katholisch.de (28. April 2025). <https://katholisch.de/artikel/61186-nein-zum-pflichtjahr-nach-der-schule>.

33. „Mehr Streit über Politik in der Kirche – nicht nur im Wahlkampf!“, in katholisch.de (28. Februar 2025). <https://www.katholisch.de/artikel/59823-mehr-streit-ueber-politik-in-der-kirche-nicht-nur-im-wahlkampf>.

32. „Carlo Acutis wird für Marketing ausgenutzt“, in katholisch.de (17. Dezember 2024). <https://katholisch.de/artikel/58268-carlo-acutis-wird-fuer-marketing-ausgenutzt>.
31. „Welche Vision hat die DBK für die Zukunft der Theologie?“, in katholisch.de (23. September 2024). <https://katholisch.de/artikel/56217-welche-vision-hat-die-dbk-fuer-die-zukunft-der-theologie>.
30. „Fußball und Kirche sind politisch!“, in katholisch.de (12. Juli 2024). <https://katholisch.de/artikel/54674-fussball-und-kirche-sind-politisch>.
29. „Taizé zeigt: In der Ökumene die Praxis nicht der Theorie unterordnen“, in katholisch.de (17. April 2024). <https://www.katholisch.de/artikel/52683-taize-zeigt-in-der-oekumene-die-praxis-nicht-der-theorie-unterordnen>.
28. „Auch die Kirche hat ein Problem mit Rechtsradikalen“, in: katholisch.de (2. Februar 2024). <https://www.katholisch.de/artikel/50794-auch-die-kirche-hat-ein-problem-mit-rechtsradikalen>.
27. „Kritik und Humor passen zusammen – auch an einer Theologie-Fakultät“, in katholisch.de (24. November 2023). <https://www.katholisch.de/artikel/48960-kritik-und-humor-passen-zusammen-auch-an-einer-theologie-fakultaet>.
26. „Keine Einladung an Rechtsaußen!“, in katholisch.de (26. September 2023). <https://www.katholisch.de/artikel/47250-keine-einladung-an-rechtsaussen>.
25. „Die Weltkirche will an der Basis Reformen“, in: katholisch.de (26. Juni 2023). <https://www.katholisch.de/artikel/45721-die-weltkirche-will-an-der-basis-reformen>.
24. „Die kirchliche Lehrerlaubnis schadet Theologie und Kirche“, in: katholisch.de (29. März 2023). <https://www.katholisch.de/artikel/44296-die-kirchliche-lehrerlaubnis-schadet-theologie-und-kirche>.
23. „Künstliche Intelligenz wird die Kirche verändern“, in: katholisch.de (30. Januar 2023). <https://www.katholisch.de/artikel/43310-kuenstliche-intelligenz-wird-die-kirche-veraendern>.
22. „Echte christlich-konservative Klimapolitik jetzt!“, in: katholisch.de (1. November 2022). <https://www.katholisch.de/artikel/41791-echte-christlich-konservative-klimapolitik-jetzt>.

21. „Der Streit um ‚Layla‘ geht am eigentlichen Problem vorbei“, in: katholisch.de (1. August 2022). <https://www.katholisch.de/artikel/40400-der-streit-um-layla-geht-am-eigentlichen-problem-vorbei>.
20. „Diese Stellungnahme zum Ukraine-Krieg hätte ich gerne vom Papst gehört“, in: katholisch.de (10. Mai 2022). <https://www.katholisch.de/artikel/34206-diese-stellungnahme-zum-ukraine-krieg-haette-ich-gerne-vom-papst-gehoert>.
19. „Sollten wir alle aus der Kirche austreten?“, in: katholisch.de (14. Februar 2022). <https://www.katholisch.de/artikel/33110-sollten-wir-alle-aus-der-kirche-austreten>.
18. „Sankt Martin statt Marketing“, in: katholisch.de (11. November 2021). <https://www.katholisch.de/artikel/31917-sankt-martin-statt-marketing>.
17. „Der Synodale Weg darf keine Kompromisse beim Kinderschutz machen“, in: katholisch.de (16. Juli 2021). <https://www.katholisch.de/artikel/30584-der-synodale-weg-darf-keine-kompromisse-beim-kinderschutz-machen>.
16. „Der Zustand der Kirche macht mich mügend“, in: katholisch.de (12. April 2021). <https://www.katholisch.de/artikel/29410-der-zustand-der-kirche-macht-mich-muetend>.
15. „Für eine klimaneutrale Kirche in Deutschland – bis 2030!“, in: katholisch.de (12. Januar 2021). <https://www.katholisch.de/artikel/28301-fuer-eine-klimaneutrale-kirche-in-deutschland-bis-2030>.
14. „Die Kirche muss ran an ihre DNA“, in: katholisch.de (19. Oktober 2020). <https://www.katholisch.de/artikel/27260-die-kirche-muss-ran-an-ihre-dna>.
13. „Es braucht eine neue Idee der Priesterausbildung“, in: katholisch.de (23. Juli 2020). <https://www.katholisch.de/artikel/26272-es-braucht-eine-neue-idee-der-priesterausbildung>.
12. „Es lohnt sich, gute Online-Liturgien nach Corona zu bewahren“, in: katholisch.de (27. April 2020). <https://www.katholisch.de/artikel/25301-es-lohnt-sich-gute-online-liturgien-nach-corona-zu-bewahren>.
11. „Wir können sexualisierte Gewalt nur offen und angstfrei aufarbeiten“, in: katholisch.de (31. Januar 2020). <https://www.katholisch.de/artikel/24373-wir-koennen-sexualisierte-gewalt-nur-offen-und-angstfrei-aufarbeiten>.

10. „Wer Hass sät, hat auf kirchlichen Podien nichts verloren!“, in: katholisch.de (14. Oktober 2019). <https://www.katholisch.de/artikel/23246-wer-hass-saet-hat-auf-kirchlichen-podien-nichts-verloren>.
9. „Kirchen von gestern oder Gotteshäuser von heute?“, in: katholisch.de (26. Juli 2019). <https://www.katholisch.de/artikel/22427-kirchen-von-gestern-oder-gotteshaeuser-von-heute>.
8. „Liberal versus konservativ‘ statt ‚evangelisch versus katholisch‘“, in: katholisch.de (29. April 2019). <https://www.katholisch.de/artikel/20572-liberal-versus-konservativ-statt-evangelisch-versus-katholisch>.
7. „Schuleschwänzen für das Klima: Danke Greta!“, in: katholisch.de (6. Februar 2019). <https://www.katholisch.de/artikel/21604-schuleschwaenzen-fuer-das-klima-danke-greta>.
6. „Ich möchte meiner Kirche wieder vertrauen können!“, in: katholisch.de (12. November 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/19586-ich-moechte-meiner-kirche-wieder-vertrauen-koennen>.
5. „Katholiken, feiert mit den Homosexuellen!“, in: katholisch.de (1. August 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/18444-katholiken-feiert-mit-den-homosexuellen>.
4. „Söder vergrößert Bruch zwischen Union und Kirchen“, in: katholisch.de (30. April 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/17382-soeder-vergroessert-bruch-zwischen-union-und-kirchen>.
3. „Vorsatz: Haltung zeigen!“, in: katholisch.de (2. Januar 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/16026-vorsatz-haltung-zeigen>.
2. „Kommunikationstricks aufdecken!“, in: katholisch.de (23. Oktober 2017). <https://www.katholisch.de/artikel/15210-kommunikationstricks-aufdecken>.
1. „Nicht hinter dem twitternden Papst verstecken“, in: katholisch.de (13. September 2017). <https://www.katholisch.de/artikel/14726-nicht-hinter-dem-twitternden-papst-verstecken>.

Weitere Beiträge (während des Studiums, während eines Praktikums bei katholisch.de und während der Arbeit als Referent beim BDKJ):

16. „„Leben in Fülle‘ im Jugendverband: Die ‚Theologie der Verbände‘ des BDKJ“. In: Kaupp, Angela, und Patrik C. Höring (Hrsg.): *Handbuch Kirchliche Jugendarbeit: Für Studium und Praxis*, 248–55. Freiburg im Breisgau: Herder, 2019.
15. „Gemeindereferentin Eva Sorg: Einfach machen“, in: berufen Magazin (November 2018). <https://berufe-der-kirche-drs.de/portfolio-item/gemeindereferentin-eva-sorg-einfach-machen/>.
14. „Die ständigen Verweise auf Rom müssen ein Ende haben“, in: katholisch.de (27. Oktober 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/19425-die-staendigen-verweise-auf-rom-muessen-ein-ende-haben>.
13. „Wenn wichtige Themen einfach unter den Tisch fallen“, in: katholisch.de (23. Oktober 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/19382-wenn-wichtige-themen-einfach-unter-den-tisch-fallen>.
12. „Macht die Türen auf!“, in: feinschwarz.net. (24. Oktober 2017). <https://www.feinschwarz.net/macht-die-tueren-auf/>.
11. „Jetzt wird’s ernst!“, in: katholisch.de (17. Oktober 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/19313-jetzt-wirds-ernst>.
10. „Wie die Causa Wucherpennig die Synode überschattet“, in: katholisch.de (10. Oktober 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/19223-wie-die-causa-wucherpennig-die-synode-ueberschattet>.
9. „Erst zuhören, dann nachdenken!“, in: katholisch.de (7. Oktober 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/19187-bischofssynode-erst-zuhoeren-dann-nachdenken>.
8. „Es werde Licht im Synodendunkel“, in: katholisch.de (5. Oktober 2018). <https://www.katholisch.de/artikel/19162-es-werde-licht-im-synodendunkel>.
7. „„Die christliche Wahrheit ist kein Passepartout‘: Interview mit dem Stuttgarter Stadtdekan Christian Hermes“, in: berufen Magazin (November 2017). <https://berufe-der-kirche-drs.de/portfolio-item/die-christliche-wahrheit-ist-kein-passepartout/>.
6. „Im Westen gehen Fenster auf“, in: berufen Magazin (November 2017). <https://berufe-der-kirche-drs.de/portfolio-item/im-westen-gehen-fenster-auf/>.

5. „Aus 2 wird 1: Das Pastoralteam in Eislingen“, in: berufen Magazin (März 2016).
<https://berufe-der-kirche-drs.de/wp-content/uploads/2017/11/berufen-8-2016.pdf>.
4. „Die Liebe zählt“, in: Christ & Welt und katholisch.de (17. September 2015).
<https://www.katholisch.de/artikel/6228-die-liebe-zaehlt>.
3. „Du bist Petrus“, in: katholisch.de (17. Juli 2015).
<https://www.katholisch.de/artikel/5758-du-bist-petrus>.
2. „Ein Haus voll Glorie baut“, in: katholisch.de (27. Juni 2015).
<https://www.katholisch.de/artikel/5558-ein-haus-voll-glorie-bauet>.
1. „Das Verhältnis zu den Religionen“, in: katholisch.de (21. Juni 2015).
<https://www.katholisch.de/artikel/5493-das-verhaeltnis-zu-den-religionen>.

Podcasts:

16. „„God will solve it all for me‘: How Kanye West lost himself in faith in God“ (englische Version). 26. Februar 2023. Mit: Noah Bakos, Kira Beer, Anna Flaith, Judith Greber, Carina Kibler, Sophie Zawodnik.
<https://open.spotify.com/episode/5KM82uAoKIeEc6P42YziqW?si=e1c2bf3685624114>.
15. „„God will solve it all for me‘: Wie Kanye West sich im Glauben an Gott selbst verlor“ (deutsche Version). 24. Februar 2023. Mit: Noah Bakos, Kira Beer, Anna Flaith, Judith Greber, Carina Kibler, Sophie Zawodnik.
<https://open.spotify.com/episode/3LkP73LGf9c6KZsbWVGKMq?si=0d4ee951fca74eeb>.
14. „DIE GLOBALISIERUNG DER FINANZMÄRKTE mit Dr. Giulia Mennillo“ (BLINDER FLECK – 30 Minuten Wissenschaft). 1. Februar 2023.
<https://open.spotify.com/episode/2dHNFWKYbNXRvHMFx98LLV?si=34f96cfe61854ad5>.
13. „FOTOGRAFISCHE BLICKREGIME VON BEHINDERUNG mit Dr. Anna Grebe“ (BLINDER FLECK – 30 Minuten Wissenschaft). 1. Dezember 2022.
<https://open.spotify.com/episode/4vJ9aEVHeocSyNit1ZpvnE?si=7dc4686743eb47fd>.

12. „LASEROPTISCHE STRÖMUNGSMESSTECHNIKEN mit Robin Leister“
(BLINDER FLECK – 30 Minuten Wissenschaft). 1. November 2022.
<https://open.spotify.com/episode/7c4hFAM2NAN1vhY4IIOITs?si=34756c9b5b724f43>.
11. „EINE ANOMALIE BEI DER RECHNUNGSLEGUNG mit Prof. Duc Hung Tran“
(BLINDER FLECK – 30 Minuten Wissenschaft). 1. Oktober 2022.
<https://open.spotify.com/episode/16MuCrsaVmJd4ndkVVVo6lo?si=72056e071f72463b>.
10. „Irme Stetter-Karp, wie gehen wir mit dem Vatikan um?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 16. Dezember 2021.
<https://open.spotify.com/episode/5zJcUqmALeSFf6t8pEJT2?si=57de6a03abf04073>.
9. „Johannes Wübbe, welche Anliegen hast du als Jugendbischof?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 29. November 2021.
<https://open.spotify.com/episode/27OVh58lQBXN33wtSYXTN1?si=ae33c9f9bd514e3f>.
8. „Mara Klein, wie lernen wir Geschlechtervielfalt?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 19. Oktober 2021.
<https://open.spotify.com/episode/2u0yDZkz2RyVFEK9DwvUjh?si=a115ebe7a8824f2e>.
7. „Margot Käßmann, wie gelingt eine Synode?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 29. September 2021.
<https://open.spotify.com/episode/3NAcqYorT0o2JprBVX3UT6?si=abf7ca78666d4952>.
6. „James Martin SJ, how can we build a bridge between the Church and the LGBT community?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 1. Juli 2021.
<https://open.spotify.com/episode/5YqS2rLDqKw9GcJLym63Bw?si=e89483e1b7ce4ff6>.
5. „Lisa Kötter, warum treten Sie aus der römischen Kirche aus?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 7. Mai 2021.
<https://open.spotify.com/episode/0BsIum32t7diYEx0cYHWyq?si=f66466a21b2c4b67>.
4. „Harald Dreßing, was sagt uns die MHG-Studie?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 16. April 2021.
<https://open.spotify.com/episode/486Rjt3xRa5EXd6XQBljw9?si=e385d48cace34c5f>.

3. „Walter Bayerlein, was lehrt uns die Geschichte?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 17. März 2021.
<https://open.spotify.com/episode/1lTS19CkOcq6qtNetv77GX?si=836cd2da1cb84067>.
2. „Doris Reisinger, woran scheitert eine Kirchenreform?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 12. Februar 2021.
<https://open.spotify.com/episode/7Ao1oIB5p2eiDXxd0LEZnX?si=a91edda4938f421d>.
1. „Gregor Podschun, was ist der Synodale Weg?“ (kontrovers katholisch – Der BDKJ-Podcast zum Synodalen Weg). 3. Februar 2021.
<https://open.spotify.com/episode/3z9VqtniAVJlSZBEQyaAmw?si=8bb605a26456406e>.